# Cae en 50% la cifra de personas con hambre en Bolivia

La cifra de personas que sufren hambre, desnutrición e inseguridad alimentaria en Bolivia bajó al 50% (de 2 millones a un millón) gracias a una mejor producción agroalimentaria, disponible para las familias, informó el representante de la Organización de la ONU para la Alimentación y la Agricultura (FAO) en el país, Crispim Moreira.

El representante de la FAO sostuvo que hasta 2008 existían 2 millones de personas que padecían hambre por diferentes factores, pero que este 2013 reportaron que ese número redujo a un millón de personas vulnerables a este mal de las sociedades.

"Tenemos un informe que demuestra que la meta que decía que iba a llegar a un millón, ya está. La meta, que fue firmada en 2008, era reducir hasta la mitad el número de personas con desnutrición e inseguridad alimentaria y eso está pasando. La FAO, según los datos de monitoreo, (confirma que) ya es seguro que la meta será alcanzada por Bolivia, tenemos un informe que demuestra que la meta de llegar a un millón de personas ya está y un millón sigue en esa situación", puntualizó el representante de la FAO, según despacho de Radio Fides.

En ese marco, Moreira no descarta que hasta 2015 y en la línea de cumplir la meta del milenio en Latinoamérica, Bolivia logrará disminuir la situación de hambre, desnutrición y seguridad alimentaria en 2 millones de personas. "La FAO publicó dos veces sobre la situación agroalimentaria de América Latina y el Caribe, que pasó a una reducción importante de más de un tercio de los números y variaciones que tenía las Naciones Unidas (...). Bolivia el 2015 va a cumplir con la meta establecida en las Naciones Unidas", señaló.

El Gobierno y la FAO presentaron el miércoles pasado el Marco de Programación de País 2013-2017, que da lineamientos de acción que ejecutará el organismo internacional en los siguientes cinco años para promover la seguridad y soberanía alimentaria en Bolivia.

El programa identifica cuatro áreas prioritarias: la primera es la seguridad alimentaria; la segunda, la agricultura familiar; la tercera, el cambio climático; y un cuarto eje, referido a la sanidad agropecuaria e inocuidad alimentaria.

#### La Prensa

### El precio de la carne de pollo cae por la poca demanda

El presidente de la Asociación de Avicultores, Willy Soria, explicó que el precio del kilo de la carne de pollo muestra una tendencia a la baja, debido a la poca demanda de este producto en los mercados.

Explicó, además, que por los recientes bloqueos registrados en la carretera La Paz-Oruro-Cochabamba, se produjo una sobrepoblación de aves en los galpones porque no pudieron ser trasportadas a La Paz. "Esto repercutió en que, al haber tanto pollo, debimos bajar el precio. A esto se suma la poca demanda de la población en el consumo".

## La Razón

#### Bolivia venderá leche, maíz, azúcar y arroz a Venezuela

El Gobierno autorizó la exportación de leche, azúcar, arroz y maíz a Venezuela, informó ayer el gerente general del ingenio azucarero Bermejo, Mario Gallardo. El Estado comprará los alimentos y los venderá a ese mercado. "El Ejecutivo aprobó un decreto que autoriza a Insumos Bolivia (IB) la compra directa de los excedentes de azúcar, pero además de otros alimentos como leche, arroz y maíz para que luego la empresa estatal los exporte a Venezuela", afirmó Gallardo.

La Razón intentó confirmar esta versión con el viceministro de Producción Industrial a Mediana y Gran Escala, Camilo Morales, pero la autoridad tenía el celular apagado. Este medio habló con la ministra de Comunicación, Amanda Dávila, quien se comprometió a corroborar este dato, pero hasta las 20.00 no contestó las llamadas telefónicas.

El 25 de marzo, el presidente del Ingenio Azucarero Guabirá SA, Carlos Rojas, indicó a La Razón que el Gobierno gestionaba la posibilidad de exportar a los países de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (Alba) parte de los excedentes de azúcar que tienen los ingenios.

Tres días después, la ministra de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Teresa Morales, confirmó que se tramitaba la venta de todo el excedente de azúcar de la zafra 2012 a Venezuela. Precisó que los excedentes del producto llegan a 60.300 toneladas (t), los cuales no pudieron comercializar los ingenios por la restricción que hay. Destino. Gallardo precisó que ahora la cartera de Estado ultima los detalles de logística, los volúmenes de venta y la frecuencia de exportación de dichos alimentos hacia el mercado venezolano. Por este motivo, el gerente de Industrias Agrícolas de Bermejo SA (IABSA) dijo que el viceministro Morales está en Venezuela para "ultimar los detalles de la parte logística para que el azúcar y los alimentos sean transportados". Gallardo detalló que inicialmente estaba previsto efectuar la exportación de 60 mil t del endulzante al mercado venezolano. "Estamos cerca del inicio de la zafra de este año (a fines de abril o a inicios de mayo) y nosotros hemos pedido que se hagan las gestiones para exportar el endulzante porque hay una gran cantidad de excedentes", explicó el gerente.

En ese marco, aseguró que IABSA tiene un excedente de 25 mil t de azúcar. Añadió además que hasta la fecha la empresa exportó 1.800 t de azúcar morena y otra cantidad de azúcar al mercado peruano, aunque "los volúmenes no han sido significativos porque las autorizaciones se aprobaron tarde y los clientes externos adquirieron azúcar de otros países".

Oferta. De su parte, Rojas indicó que el ingenio Guabirá tiene una producción excedentaria de 10 mil t de azúcar. En ese sentido, pidió una redistribución de las cuotas de exportación debido a que, pese a que el Gobierno autorizó la exportación de 124.500 t de azúcar, entre diciembre de 2011 y diciembre de 2012, se aprobaron permisos de venta de más de 100 mil t, de los cuales los ingenios exportaron lo asignado pero "algunas empresas y productores" no lo hicieron.

Por ello, afirmó que algunos ingenios tienen excedentes de azúcar pero no tienen una cuota de exportación porque ya la usaron. En ese sentido, indicó que esperan la "respuesta oficial" del Gobierno "si se consolida la venta de azúcar a Venezuela o nos asignan otros permisos para exportar".

Apuntó que el ingenio exportó en total 32 mil t del endulzante de la zafra 2012 a los países de Perú, Chile, Colombia y Estados Unidos. El gerente general de la Corporación Unagro, Marcelo Fraija, señaló ayer que el ingenio azucarero tiene un excedente que

oscila entre 10 mil t y 12 mil t. A la par, expresó que la firma vendió cerca de 30 mil t a Perú, Chile y Colombia.

# El azúcar, con tendencia a la baja

En centros de abasto de la urbe paceña el precio del quintal de azúcar para el consumidor mantiene la tendencia a la baja. El producto es comercializado en las tiendas hasta en Bs 178 debido a que el mercado está saturado.

En un recorrido que hizo La Razón por la calle Gallardo y la zona del Cementerio verificó que el quintal (qq) del endulzante de 46 kilos se expende entre Bs 178 y Bs 183. Mientras, el kilo vale Bs 5 y la libra está en Bs 2,50. El precio del qq de azúcar del ingenio San Aurelio bajó en dos semanas de Bs 180 a Bs 178; de Unagro, de Bs 182 a 180; de La Bélgica, de Bs 185 a Bs 183; y el de Guabirá se ha mantenido en Bs 195, con factura. En los supermercados el kilo de azúcar se comercializa en Bs 5,30. El presidente del Ingenio Azucarero Guabirá SA, Carlos Rojas, explicó que el costo del qq de azúcar descendió de nuevo porque las industrias y los cañeros quieren agotar su stock, a un menor precio, para tener recursos antes de iniciar la zafra 2013. Por tal razón, el mercado está saturado. "El precio interno del azúcar está deprimido y eso puede ser un desincentivo para el sector cañero".

Dos semanas antes, en centros de abastecimiento de la urbe paceña el precio del qq de azúcar era comercializado en Bs 195. El 13 de febrero, el qq del endulzante era vendido hasta en Bs 185. El 28 de enero, la empresa estatal Insumos Bolivia (IB) también redujo el precio del qq de azúcar de 50 kilos de Bs 250 a Bs 190. El kilo es comercializado en Bs 3,80 y la libra (que tiene 450 gramos) Bs 1,90. En tanto, el precio de las bolsas de diez kilos también bajó de Bs 52 a Bs 42 y de cinco kilos de Bs 27 a Bs 22. IB explicó que el descenso en el costo se debe a que en el mercado hubo "una rebaja gradual".

#### Inauguran la cuarta planta de Lacteosbol

El presidente Evo Morales Ayma inauguró ayer la cuarta planta procesadora de leche de Lacteosbol en el municipio de San Lorenzo (Tarija). Su capacidad de producción será de 18 mil litros por día.

La gerente general del Servicio de Desarrollo de las Empresas Públicas y Productivas (Sedem), Patricia Ballivián, indicó que la nueva planta tiene una capacidad de procesar 6.000 litros de leche por turno, lo que representa que en tres turnos se obtendrán 18 mil litros, además de derivados como leche saborizada, bebidas lácteas, queso, yogur y otros.

Precisó que desde la creación de la estatal Lácteos de Bolivia (Lacteosbol) a la fecha abastecen con lácteos a más de 462 mil estudiantes del programa del desayuno escolar y también a 40 mil madres mediante los subsidios prenatal y de lactancia. Detalló que la empresa apoya en la actualidad a 325 familias de productores lecheros.

En ese marco, señaló que la estatal Lacteosbol ha generado "Bs 1,2 millones de utilidades". Para la instalación de la planta se invirtió Bs 15 millones, provenientes del Gobierno y la cooperación internacional. Ballivián agregó que el municipio de San Lorenzo hizo la donación del terreno y la instalación de servicios básicos.

La gerente resaltó que la fábrica cuenta con una "planta de tratamiento de aguas". Morales añadió que si existen excedentes de leche, se debe ampliar las plantas procesadoras del producto a fin de "optimizar los recursos para el bien de las familias, especialmente de las abandonadas".